



Asociación para las Naciones Unidas de la República Argentina

Seminario Transiciones y polaridad: La Política Exterior Norteamericana en la Post Guerra Fría.

Sinopsis del Seminario.

La Teoría de las Relaciones Internacionales ha discutido acerca de los cambios polares (el auge y la caída de de los grandes poderes) desde diferentes perspectivas. El presente curso tiene por objeto trabajar un ciclo dinámico de la misma que es el proceso de expansión – contracción desde la política exterior norteamericana. El objetivo es comprender ciertas acciones de la política exterior desde la dinámica domestica pero también de las condiciones estructurales existentes que hicieron que EE.UU. sea el poder dominante en la política internacional, en los últimos 23 años.

MA Juan Battaleme

Lic. en Ciencia Política (UBA), Master en Relaciones Internacionales (FLACSO), Master en Ciencias del Estado (UCEMA). Becario Fullbright – Delaware University. Becario Chevening – Bradford University (UK). Docente de la UCEMA, FLACSO, UADE, UBA, USAL y las Escuelas Superiores de Guerra del Ejército y de la Fuerza Aérea. Analista de Política Internacional Estado Mayor General de la Armada. Autor de numerosos artículos sobre política internacional, defensa y seguridad, política exterior norteamericana, conflictos armados. Autor del libro: *Un Mundo Ofensivo: El Balance ofensivo defensivo y los conflictos de Kosovo, Afganistán, Irak y Chechenia*. Miembro del Instituto de Seguridad Internacional del CARI.

Programa Detallado del Seminario

Primer encuentro: 13 de marzo

EE.UU. Quién es quién en la política exterior norteamericana. EE.UU. y la URSS. La última década de la Guerra Fría. El fin de la bipolaridad: de la incertidumbre eufórica a la Primera Guerra del Golfo. Reagan y George Bush (padre)

Las cuatro tradiciones de la política exterior norteamericana. Jackson, Hamilton, Jefferson Y Wilson. Impacto de dichas tradiciones en la Política Exterior Norteamericana. Reagan y el fin de la guerra fría: la estrategia de la contención reforzada (rollback). George Bush padre y la primer transición. La invasión a panamá y la guerra del golfo. Reacomodamiento estructural y opciones estratégicas. El mapa del nuevo orden mundial.



Asociación para las Naciones Unidas de la República Argentina

Segundo encuentro: 20 de marzo

El ciclo de Expansión Bill Clinton y George W. Bush (hijo) la vida en un mundo unipolar

La estrategia de supremacía institucional de Clinton, el intervencionismo liberal en la pos guerra fría. La tensión entre los “dividendos de la paz” y las operaciones de imposición de la paz. La oportunidad de expansión institucional (OTAN – OMC – UE) y la expansión militar multilateral. Kosovo. Un problema teórico: la ausencia de balance. George Bush (hijo) de la neo contención la sobreexpansión. El 11 de septiembre y la guerra global contra el terrorismo. Su agenda. Las invasiones de Afganistán e Irak. El creciente uso de las fuerzas militares y de las operaciones especiales. La expansión unilateral.

Tercer encuentro: 27 de marzo

De la sobreexpansión a la contracción: Segundo mandato de George Bush (hijo) y la llegada de Obama. ¿Multipolaridad?

Los costos de la invasión y de tener una agenda expansiva. La caída del apoyo doméstico a una larga reconstrucción y estabilización. La reorientación de la política exterior de Obama. La contracción “selectiva”, cambios y continuidades en las prioridades estratégicas. Reajuste por el ascenso pacífico de los BRIC. Osama Bin Laden y Libia como recordatorio de su presencia global. El actual proceso electoral. Mundo multipolar o apolar. Liderazgo en un mundo en transición.

¿Por qué no le dedicamos un modulo al hemisferio occidental? Política exterior norteamericana al hemisferio.